

"Dime, oh Dios,  
si mis ojos realmente,  
la fiel verdad de la belleza  
miran;  
o si es que la belleza está en mí  
miente,  
y mis ojos la ven  
de quien que miran."

Miguel Angel  
Buonarroti

Entre algunas de las  
muchas maldades o maledicen-  
cias que se atribuyen al maestro  
don Daniel Vásquez Díaz, taca-  
ño provincial donde los hubiera,  
se cuenta que cada vez que  
se le pedía parecer sobre cual  
quier cuadro expuesto que no  
fuera suyo, él o se hincase, non  
parcimoniosa diligencia, se  
retiraba de la obra en cuestión.

para contemplarla desde la  
debida distancia y, entornau-  
do los ojos, con su profundo tes-  
timonio de su profundidad con-  
centración apacible, dejaba  
transcurrir unos segundos para  
acabar su estudio con caté-  
gónica suficiencia:

— ¡El marco es magnífico! —

Venga a cuenta la avieñido-  
ta del acercado desde que  
lucen muchos pintores ante la  
obra ajena, tal vez induci-  
dos por un desorbitado ego  
que les impide colocarse ante  
un cuadro y contemplarlo  
con el corazón libre de com-  
plejos.-

Hace muchos años que  
el marqués de Spoyeras, tan  
generoso a la hora de prolo-  
gar catálogos, con la solvem-

vía de su acreditada formación artística, me confesaba que, por muy novel que fuera el pintor, él contemplaba sus cuadros tratando de encontrar lo más hermoso e importante que pudieran contener, al estar convencido de que no hay pintura totalmente mala. Y con el ánimo de consolidar su tesis, refirió una parábola de Jesús de Nazaret, remodelada con su manera didáctica de explicar las cosas, en la que los fariseos llevaron al Maestro ante la carroña de un asno por juntárselle:

— Señor, Maestro, ¿í Aca...  
hay ahí algo bello?...

— Puntualmente, Jesús se  
aproximó sin hacer ascos

al putrefacto olor que desprendía el animal, y, hurgando en el bello dorado varilla, se arrodilló a su lado contemplandole la dentadura minuciosamente para acatar diciendoles:

—Yo os digo, que tiene  
un magnifico morfil  
en la dentadura...

Don Juan Corderas y López de Ayala, a la sazón Director General de Bellas Artes, hablaba con la convicción del que presencia una escena.. Capturaban sus palabras dichas con la pausa, da y elegante sencillez de un caballero tan sabio como bueno.. Y, como colofón, con magistral pedagogia, dijo:

—“Mirar, escondriñar,  
Tener el valor de acercar  
se a todo con el

ámino de buscar lo bueno  
que pueda contener, es la  
más ponderable cualidad  
del observador de una obra  
de arte, quien antes de en-  
frentarse con ella debe au-  
dar con la misma suavís-  
ta emoción por la vida".

Caso distinto al del  
marqués de Spozoya, fué el  
del fulgurísimoy atildado  
crítico de arte, don José Francés,  
sobrestimadamente rebatido por  
López Mesquita - quien  
afostumbraba escribir hiperbo-  
licas críticas, sin regates de  
distractos, en una prosa fina,  
atildada y culta, cualquiera  
que fuese el pintor, excepto  
en una ocasión que, para  
sorpresa de todos, su crítica  
periodística apareció sin  
el más mínimo atisbo de

elogios y con un indistimulo  
de aceite lacavante. Aquella  
tarde, cuando don José Frances  
comparo en su diaria  
fertilia de café, los amigos  
le recibieron altorizado con  
los compases de una chingota  
cuya muquilla era afín  
a la manera diligente y  
petimetosa de los audares del  
célebre critico. El tintinear  
de las eucharillas en los vasos  
ponía el compás a la broma:

"José Frances,  
Tururuie,  
ha sido en el elogio  
un tanto parco,  
porque el pintor  
tuvo el error  
de regalarle el cuadro  
sin el marco."

Ni que decir tiene que  
la cancioncilla satírica corrió

como la pólvora por los cañones y multitudes del Madrid artístico y literario.- Novas a escuchar que cuantos pintores fueron elogiados por la pluma del don José Francis quedaron sellados para siempre.

— «Don José Francis ha dicho que Juan de Tal es un pintor excepcional — se solía decir cuando menos revia a cuenta en cualquier tertulia.—

— ¡No se hable más, señores!...

y los allí reunidos, con una jocosidad pasmosa, gritaban a coro:

— ¡Tururú! ¡Tururú!

Con pausada retrauta,

el formidable pintor Pancho. Dossio contaba que cuando visitaba una exposición, "si es que no tenía más remedio," derramaba el rabillo del ojo, con la mayor celeridad posible, sobre los cuadros que colgaban de las paredes y que sólo se acercaba al cuadro que más gritaba diciéndole:

—¡Eh..., que estoy aquí esperandote!»

Todo lo que los cuadros gritan o hagan señas, más que una exageración es una verdad indiscutible. —Muy veces parecen que gritan, otras que susurran, muchas que sonríen con un confidencial quiño y hasta hay no pocas ocasiones que se hacen notar por señas.

Cierto es que no todos los días está' uno en condición de pintar ni tan siquiera de mirar un cuadro. — Tengo la diaria experiencia de que cuando me encamino al estudio para ponermel a trabajar, me voy diciendo: «Vamos a ver con lo que me encuentro hoy...». Poseido por la indecisión y hasta con desgana, voy de aquí para allá observando todo. — Ojito, uno a uno, con sólo separarlos de una esquina. Los cuadros que, apoyados uno sobre otro forman rincón, están a la espera de que los termine. — Observo los que están ensoreñándose en los caballetes y me siento sin capacidad de decidir cual va a ser sobre el que voy a trabajar.

Aunque los mire y remire, en inesperables ocasiones los liebres quedan muertos, viéndose desaparecidos pero, en otras muchas, salta la aparente voz del muerto, cuando no un grito imperativo o una gesto, diciendome:

—¡Ami; soy yo  
toca a mí, que llevo  
aquí dos meses esperando  
tú!..

Y en ese momento me pongo a trabajar  
de buena gana..

Lev París, el simpático y excelente pintor, D. Manolo Sánchez Ortíz — racial amigo de Picasso, hermano electo de Federico, además de amigo y admirador de

Falla, me comentaba lo poco  
dado que era, desde hacia años,  
a visitar exposición alguna  
— «para lo que hay que ver...» —  
— decía —, preferí quedarme  
en casa con mis cuadros, mis  
cauarios y hablando con los  
amigos que vienen a visitarme...»

— «Yo tuve un cauario  
que ya murió y que trataba  
como los ángeles, que se enfadaba  
conmigo cada vez que volvía de una exposición de  
esas que te dejaban con el mal  
de San Vito... El muy ladron  
me recibía malo por  
muchas eucanitas y propios  
que le hiciera... Era su modo  
de reprocharme el tiempo per-  
didio sin poderme repetir miran-  
do nada... ¿Es que olería  
yo a algo cuando ocurrían es-  
tas desventuras?... Porque  
donde se ha visto que un caua-  
rio sea adicto?»

En el recibidor de la casa parisina de Manolo y su hermano, dos hermosos balcones, siempre llenos de sol, en la rue del Odeón, lucían unas muy cuidadas y enormes plantas de esas que llaman "costillas de Adán"; a cuyo alrededor colgaban las jaulas de los díquarios. — La tarde que fui a recogerlo para "le ménage" de mi exposición en la Galerie Durand que inauguraría el Embajador de España, Marqués de Verga, le dije al pasar junto a los pájaros:

— « Mañana me cuentas si estos también se quedan mudos cuando vuelven... »

— « Te lo puedo decir ya: jamás cantarán..., por que están dormidos... »

y se puso a reír con aquellas  
mujeritas suyas de copetigar  
la alegría...

Aquella tarde de abril  
y ya en la célebre galería  
ubicada allá donde el Faubou  
bourg St. Honore ostenta  
"le charme" más sumptuoso de  
París, Manolo Angeles Ortiz  
se acercó con Brigitte, su mu  
jer al grupo donde convir  
taban la directora de la  
Galería, Mme Danièle Trouant,  
los marqueses de Verda, el  
Primer Ministro de la Em  
bajada, don Pedro Kembooy  
y otras invitados...

Manolo, con aquél  
soberbio porte de su autorome  
no, mostraba una sonrisa  
que a todas luces indicaba  
que algo inusual quería decir.  
Y lo dijo:

- «Señores de entrar

Sofía Loren y Alain Delon...  
...Sofía Loren ha gritado mientras nos saludaba: «¡Má que agresivita!» y Delon, con solo un golpe de vista, ha aplaudido con regejo exclamando: «¡Bravo! ¡Bravo!»

Traen los tiempos de cui desgarrado "expresionismo" el que me hacia pintar con fuertes impactos de colores puros.-

Mauricio, sin dejar de sonreir y ante el complacido asentimiento del Embajador, le dijo:

— «Alguna vez le he dicho a Gladial, que yo pinto hacia dentro cosquillas a los lienzos... ¿Verdad?... Pues mirad lo que acabo de descubrir después de escuchar a los del cine: que Gladial

al contrario de lo que a  
mí me sucede, pinta con  
tal vigor y dinamia con tal  
descaro que no parece más que  
pintara a puppetazo limpio  
con pinceles gordos.... ¡Buena  
y eficaz manera de quitárselos  
a los demás de eumedio!»

Reímos todos la ocurrencia  
y como un invitado hizo  
el gesto de acercarse al cuadro  
“El avaro”, Manolo Gómez  
les Oñiz, con voces rápidas  
le dijo:

— «¡Cuidado...; que estos  
no se andan con rodeos!.. A  
esta pintura hay que mirarla  
regañandole los forros de las  
intenciones, pues es capaz de  
pedirte hasta el pasaporte...»

Aquella tarde de abril,  
en París, aprendí —y de qué

el arte de saber mirar, digerir y desmembrar el contenido de un cuadro. - En una conversación discurre por estos anfílos, cuando Pedro Kembley, Primer Ministro de la Deutafajada española, interviene:

— «Cada pintor verdadero es todo un mundo... Cuando comienzo a ver que su modo de ser está en las antípodas de lo que pinta, ~~hay~~<sup>ataj</sup> falla algo. Hombre y artista tienen que formar un binomio inseparable y, si todos pintaran como ha habido tanta diversidad de modos de hacer y de estilos como personas. — Yo creo que aquí es donde está la grandeza universal de la Pintura.»

— Lo bueno - interviene

D'Aniello-, es que uno se pone a pintar sin pensar en nadie más que en uno mismo y sin caer en la cuestión de que ningún cuadro debiera ser contemplado por quien no sabe mirar.»

— « Saber o no saber mirar - respondió Térra -, creo yo que no depende más que de la capacidad de la inteligencia y sensibilidad del espectador para entrar en diálogo con lo que cada cuadro muestra y silencio, en donde es imprescindible el ejercicio de una concentrada reflexión. »

— Si, tal vez por ahí puedan andar las cosas, pero en mi caso, muchas veces intento decir una cosa que acaba siendo otra; en otras ocasiones no me preocupo más que de pintar y pintar sin importarme nada

si estoy diciendo o no algo...  
i... yo que sé, esto de pintar  
no tiene explicación, al  
menos para mí :-.

- Tú estás que acabas de  
decir -está- los prodigios de  
la Pintura como Arte... Tú  
el qué sé yo - dijo con júbilo  
Pedro Feuerbach.

Aquella noche acaba-  
mos el audio en "Le Mercure  
Galant" y, desde la perspec-  
tiva que da el tiempo, afir-  
mo que jamás he escucha-  
do hablar de arte a tan  
tas personas con tan soberbia  
profundidad y aplicación:-

Han pasado los años  
con una fugacidad inaudita...  
Hoy, ya no soy aquél que, al  
ver el envío de un coleccio-  
nista de pintura por haberse

apoyado sobre un libro amarillo llevando en la otra mano toda la pintura que pudo, le dijo:

"No se le ocurra llevar la americana al tintorero... Yo le enmarco esta joya que lleva en la espalda. Y la cuelga en su casa..."

Poco me queda de aquél que fui y poco tiempo hoy de lo que seré mañana, pues cada día que pasa va trocando el alma, a pesar de uno mismo, para llevarse por los estrechos andurriales de la duda que exigen y obligan a una constante contradicción intelectual.

De tanto lo que he vivido apenas si me queda

memoria para ir y venir  
con los recuerdos, pues no  
parece más que los imborra  
tles son los que fueron interiorizadas  
por ayer..

Este tiempo de ahora  
por el que catapalgo, no tiene  
cobijo para las vanidades  
de ayer ni para las hec-  
tas quimeras.- Ahora soy  
un escrutador de los fondos  
de las grandezas y de las mi-  
serias de toda Ciudad que  
anda en busca de la mora-  
leja que remata y glorifica  
pedagógicamente la gran  
fábula del ser humano  
y de su mundo. - ¡Qué, si no  
fábula, es la vida de la  
que me considero atento y  
aplicado discípulo que.,

hasta el fin de sus días, estará  
empeñado en observar, dis-  
cubrir y aprender, única ma-  
nera de poder opinar sin  
equivocarse y despaliado, pues  
esto de ser hombre es una  
cosa que no se acaba de apren-  
der nunca. Además de un  
constante ejercicio de dignidad  
dirigido a preservar mientras  
se viva la virginidad moral  
de la decadencia...

Dicía Juvenal que  
nadie se vuelve infame de  
repente y, Francisco mante-  
nía que a los tontos jamás  
les falta el mínimo talento  
para ser malvados, por esto a  
unos y a otros, a los infames  
y a los tontos los sufriimos  
diariamente no sólo por sus  
incongruencias y desfases sino

por la grave seriedad del  
caso que llevan tan usados  
en sus siniestros rostros cuando  
hablan con el engolamiento  
de voz propio de los ineptos  
para negar las sus avagadas  
intenciones..

Aun no he conseguido  
descubrir, si es más asco que  
miedo o viceversa, lo que me  
produce estos sujetos des-  
preciables que se resisten de  
pontifical para cubrir y  
tapujar sus euralesas fre-  
puestas mentales tan prodigas  
a la hora de trastocar las  
virtudes por vicios y, sin licue-  
ria del Díos ni de moral alque-  
ma, llegan al paroxismo  
de llamar decencia a lo  
contrario..

Dentro de este man-

se a quando ambiente opresor, tan  
vil como grosero, hemos de  
respirar todos los días sin otra  
salvaguardia que la de ponerle  
buena cara al mal tiempo  
y, tiempo por medio a los  
finsakores, como bien nos lo  
dijo Cervantes en su obra "La  
gitanilla":

"El tiempo, ¡siempre  
el tiempo!", es fa más dulce  
salida a las amargas di-  
cultades...

Por ello, sea cual fuere  
la causa que nos apremie  
y affija desde el gobierno  
de la siurazion, será de  
obligada sensatez vivir apren-  
diendo con aplicada ob-  
servacion el cuanto acaece  
sin dejar que dormites  
ni la razón ni los sentí-  
dos, que en todo instante

deberemos tener, vigilantes,  
a flor de piel (i que otro  
remedio queda!) o a flor  
de piel para fundarlos  
con la lluvia del descub-  
rimiento, pues si la prime-  
ra facultad del hombre  
es el pensamiento, el arte  
de expresar los pensamientos  
es la primera de las Bellas  
Artes.... Y mientras se vive,  
sentir, sentir y sentir que es  
lo mismo que pensar, pensar  
y pensar.

Gray Spis del Señor,  
con su Dicíbtanos hesterna  
dijo, mas dejó escrita la más  
exacta lección moral sobre  
el tiempo, pasado y presente,  
al ensenarnos a quello del  
refran «no hay mal que  
pien años dure...». Este

"Decíamos ayer" lo recuerdo  
cada vez que retomo mi cuadro para seguir pintando  
en él hasta terminarlo,  
claro está que, de un tiempo  
para otro, se vuelve  
sensaciones de toda índole  
que, irremediablemente, acaba  
quedando en el lienzo.

¿Cómo se puede ser  
pintor sin una actitud  
crítica?.. Ya escasa invi-  
encia que aún me queda,  
me hace creer que el mun-  
do aún pudiera ser de  
otra manera, más justo y  
razonable y menos mendaz  
y egoista, aunque para  
ello imperativo como nece-  
sario sea se necesita el  
aporte general de la so-  
ciedad. Por esto me  
entristece y exacerba la  
inocua tramplonería la

masa gregaria que no disfruta de más sentido  
místico que el que abre la  
cristal de sus viejos recuerdos  
y de sus odios. Esta gran  
obsesión de complejos, capaz  
de con agrado dcida compla-  
cencia las manipulaciones  
interesadas del poder.

Desde la soledad de  
mi estudio, siempre pensan-  
do en el ser humano y en  
las circunstancias que le  
aflijen y debilitan, no soy  
capaz de desechar la  
repugnancia que me produce  
la ramponería, con-  
sentida infeliz, mal  
gusto, insolidaridad, inci-  
rismo, inseguridad de  
toda índole y carencia  
elemental de educación  
y respeto.... ¡Quién dámás?  
¡Qué sociedad se encuentra

-27-

vacunada para digerir tamaña  
chatacafería?..

La promesa de reden-  
tora esperanza que nos trae  
cada amanecer, cuando llega  
el ocaso con el triste desfile  
repetido, pienso e incluso mu-  
chas veces hasta creo que  
estamos condenados a vivir  
una larga noche de inde-  
nistiétes pesadillas caminando  
hacia una luz..

No hay día que no  
sufra la ironización que  
se produce oír "las verdades  
oficiales", siempre en las anti-  
podas de las verdades reales.  
Viendo lo que se ve y oyendo  
lo que oímos, ¿dónde están  
hoy la Justicia, la Sabiduría,  
la Dignidad, la Etica,  
la Moral, la Razón, el  
Humanismo y la Verdad?

Dicía Juan Agustín que "sin justicia ni qui son los reyes sin una partida de bandoleros?" Si esto es así, ¿qui no serán las sociedades que no han conseguido alcanzar las otras excelentes virtudes que dan razón y señas de la plenitud del ser humano? Dice la copla popular:

"Los corazones a un tiempo  
se han puesto en una balanza:  
uno pidiendo justicia  
y otro pidiendo venganza".

A pesar de lo dicho, aún digo creyendo en la utopía lo que da el índice de mi inocencia, por eso pinto igual que mi inocente, mi donce de todo, de mi mismo el primero, pero pensando en cada cuadro mi quinto con-

fidente para el que sepa  
nrolo, pues, aunque con  
mi cuarto y mitad de in-  
vicia, afora no he podido  
olvidar el mal oficio que des-  
pues la encopetada y  
presuntuosa alacubilla, el  
elocuente batiburril de los arre-  
bistas, aduladores y gauapa-  
nes li soujeros; Ni tampoco  
los estúpidos cantos de la  
holgazana cigarra, ni las  
vacuas vanidades y glorias  
que yacen, cada dia más  
olvidadas bajo las losas de  
los cambrayantes. Por ar-  
chirrepentidas, mi sé todos los  
cuentos, es por ello que ua-  
die me puede hacer creer  
que los ignorantes, con sólo  
comer, pueden sentirse felices..

Voy quemando los días  
contemplándolo todo, sin mi-

ramientos ni complejos, mea-  
rio ejercicio para tratar de  
entender mejor al hombre,  
al orden admirable de la Na-  
turaliza y a la tramoya que  
se move y escurren tras las  
bamballinas del quimol monu-  
mental que han hecho de  
nosotros. Así me he con-  
vencido de que en el esplendor  
del orden, donde todo es belleza,  
pocas veces habita el ser hu-  
mano, quedando la armo-  
nia ubicada en las mani-  
festaciones de los creadores y  
en la sincronía de la Ma-  
dre Naturaliza con sus cosas  
solemnnes y sencillas.-

Si prodigiosa es la  
puntual e implacable cri-  
metría de las estaciones,  
¿cómo no quedar subyugados  
por el orden del equilibrio  
caótico y por el prodigioso

tratado de Geometría que  
encierra la más insignifican-  
te de las flores silvestres?..

Todo el progreso de la  
humanidad, es exclusivo mé-  
rito de unos pocos que pusie-  
ron trabajo, tiempo, reflexiones,  
dudas, sacrificio y entrega  
apasionada, al servicio del  
Dios en Común como única  
razón de ser de su existencia...  
Y de este modo, unos tras otros,  
los hombres tenemos la  
preceptiva obligación de  
seguir construyendo sobre  
lo que otros dejaron. - Sólo  
en esta actividad continuada-  
rá está el Progreso. « Yo  
creo - decía Michel Bréhan -  
que el verdadero progreso es  
una tradición que se prolonga ».

Hoy, poco se habla de  
progreso y si, en cambio, dema-

siado de progresismo por parte  
de quienes se han hecho de  
quedanca para engalabararse  
entre el más desmejado de  
los arrabismos y el servilismo  
de parte. — Yo he dicho y lo  
repite: «no me contéis más cuen-  
tas, ni más fábulas con mani-  
puladas moralejas», porque  
mientras exista una persona  
con hambre, sin capa y sin  
cultura, mientras vivan haci-  
nados millones de personas  
entre nubes de moscas y alom-  
bras de inmundicias, si como  
puede compare satisfecho el  
progresismo de canapé y moqueta?

¡Qué razón tenía Ma-  
nolo Ángeles Dotij aquél  
ella tarde parisina en la  
Galerie Drouant cuando  
me decía: «Padiel, tú  
es que pintas a puñetazos».

¿Dscaso prodia pintar de otra manera que hubie hecho de la rebeldia su antídoto contra el engaño y la carcoma que hora dan a las sociedades?..

Inexplicablemente han pasado los tiempos aquellos del desgarrado "expresionismo figurativo" y, hoy, horror de tristes, desengañado de credos y, aún, cautivo de la tristeza que sue produce la injusta iniquición de tantos seres, sigo pintando lo que sue viene en gano con la impudica sinceridad del heterodoxo y el humor como condición de la expresión irónica..

Con estos talentos, tomé a España por el falle

y, carretera y manta, sigo  
por el parke mi hermoso  
camino de Damasco, so-  
lado de un cortejo sin  
gular vestido con los  
ropajes de la ambición.  
y del bruto, de la vani-  
dad y del poder, con lo  
que testimonian la denuncia  
contra los que les oprimen  
e ignoran...

La Pintura, como  
cualquiera de las restantes  
manifestaciones artísticas que  
se suelen prestar de pie-  
radas, no tiene explicación  
alguna, ya que el Dote  
es lo que es, ni es lo que uno  
quiere que sea, al carecer  
de explicación y, si es que  
alguna justificación se le  
busca, no puede ser otra  
que la que se desprende.

del dialogo entre la propia  
obra y el espectador que  
sea capaz de colocarse  
ante ella, limpio de pre-  
juicios y dispuesto a escue-  
driñar en sus entrañas las  
igualas.-

Viene la Pintura  
como les ocurre a la Arqui-  
tectura, Escultura y Mu-  
sica -, la infaltable grandezza  
de un lenguaje universal  
y profundo capaz de comu-  
nicarse con cada individuo  
de un modo tan diver-  
so como preciso.

Cuando me dispongo  
a pintar y estoy frente a  
la belleza impoluta de un  
lugar en blanco, con todo  
el abecedario del color  
dispuesto en la paleta, por

mi mente comienza a bullir;  
contraponiéndose entre sí, in-  
finidad de imágenes - persona-  
jes, gestos, paisajes que algu-  
na vez contemplé, formas,  
máscaras de color y sensacio-  
nes, cuando no el recuerdo  
de muchos cuadros que ya  
no tengo - en una apresu-  
rada lucha por entrar en  
la superficie de la tela...  
esta vertiginosa ruleta,  
propia de un monumento  
y disparatado calendoscopio,  
no hay forma de detenerla...  
... ¡Qué idea o imagen acu-  
baría por sobreponerse a los  
demás?... ¡Cuanta duda!,  
¡cuanta indecisión!... Y  
yo, como si fuera un niño  
periquiendo mariposas, voy  
de aquí para allá sin  
decidirme a intervenir con  
el pincel cargado de color

sobre la paciente flaqueza  
de la tela...-

Ten un instante impreso - sin saber todavía lo que quiero pintar - manchó el lienzo con tantas precauciones como dudas. - ¡Pero qué voy a hacer?; ¡Cómo?; ¡por qué y para qué...? - y acabo por decirme: «ya fueremos», ya que a fin de tanto interrogante, la decisión más clara es la de dejarse llevar por el estado emocional del momento.-

Pintar es una imperativa necesidad de mi conciencia que hace posible que mi voluntad de expresión se manifieste a través del color y la forma pero, ¡para

dicir qué?... ¡qué se yo!..

Recapacitando sobre el misterio o incertidumbre que puede ser la pintura, he llegado a creer que el Arte es como la vida, que es lo que siempre acaba por suceder aunque uno tenga otras planes..-

También, como ocurre en el Arte y en la vida, ocurre con la Ciencia en la que el investigador emprende un camino en busca de un algo concreto que descubre para acabar, tropezándose con un muro insalvable que no le conduce a ninguna parte. Entonces toma otro derrotero y así, sucesivamente, hasta que acaba por descubrir algo después de incontables

preguntas que al final acaban  
por responder a una finali-  
dad tan práctica como útil..

Cuando voy por termina-  
do un cuadro es porque  
entiendo que en él sucede  
más tiempo que decir. - Esto  
es lo que yo creo o quiero  
creer porque, también puede  
ser verdad, que sea el propio  
cuadro el que me rehace,  
renaciéndome. - Entonces paso  
a contemplarlo y tratando  
de entender un diálogo que  
pueda aclararme lo que  
allí pasa.... y pienso en  
sus juicios si se que además  
pueda recordarlos, siendo  
me también difícil saber  
saber en qué momento de  
su ejecución cambió de  
dejorero. -

Decía Blaise Pascal que «el trabajo ayuda siempre, puesto que trabajar no es realizar lo que uno imaginaba, sino descubrir lo que uno tiene dentro». Este pensamiento es el más precioso ejemplo para referir lo que me sucede en estos días.

De cualquier modo, lo cierto es que cuando no pienso, ni sé lo que estoy pintando es cuando acabo por pintar lo que pienso. Razón tenía Calderón de la Barca cuando ponderaba el pensamiento, decía: «Quién vive sin pensar, no puede decir que vive», porque no es gratuito afirmar que el

acto de pensar es la primera y más definitiva facultad del hombre, mientras que el arte de expresar el pensamiento, es la primera y fundamental razón del Arte..

Cuantas mayores son las dudas que nos asedian y corroen, más fuerte; pero donde no tengo el más mínimo atisbo de duda, es en la apreciación al primer golpe de vista de la Belleza, pues esta se presenta siempre sobre el andamiaje de la Armonía..

El artista lo es, no por copiar la belleza sino por crearla con su arte.. Pero la apreciación de la belleza es relativa, siendo esta relatividad tan cierta y absoluta como también lo son las

~42~

Diversos estados animicos del hombre.

Cierta tarde noche, en la madrileña tertulia de «El Barrio», conversaba con D. Manuel Alvar —a la sazón director de la Real Academia Española— sobre mi incertidumbre para saber en qué y cómo va a acabar siendo el leñador sobre el que trabajó. — Cada vez que firmo una obra —le dije—, es como si firmara un armisticio apresurado ante la beligerancia que ejerce sobre mí.—

Con un elocuente gesto de asentimiento, apoyado en la bondadosa y tibia sonrisa que le adornaba, D. Manolo Alvar, respondió con su característico sonido cada vez que hablaba:

— «Mira, Enriquillo: eso que  
me dices, sencilla y llanamente,  
es lo que define al creador, al  
que Dios le da el talento pa-  
ra que él solamente traga  
que pone la perseverancia  
de su trabajo, su pasión y  
sus sentimientos.— Dicea  
y creé — prosiguió — que todo  
sobra, ya sea pictórica, escul-  
ptónica o musical, se da por  
finalizada cuando nos ha  
venido, muy a nuestro pesar...  
Acuérdate del sentimiento  
apresadumbrado y del desolado  
llanto de Gustavo Flaubert  
cuando recibió la visita de  
sus amigos que andaban  
preocupados por el mucho tiem-  
po transcurrido sin saber nada  
de él...»

— «¡Por qué lloras?.. Es  
que estás enfermo?», le pre-  
guntaron, al entrar en la  
habitación donde Flaubert,

~44~

impavido, permanecía abatido,  
con la cabeza entre sus manos,  
sobre la mesa donde escribía  
en la que todos los papeles es-  
taban revueltos y por el suelo..

— «Por qué lloras,  
Gustavo?... Hermos venido a  
verte pensando que podías  
estar enfermo..»

... y Flaubert, volviéndose  
con el rostro amegado de  
lasmivas, contestó, sin poder  
dissimular su congoja, aque-  
lllo tan hermoso:

— «¡Los que se me ha  
muerto! Madamme Bovary!»

Ya ves, en toda obra siem-  
pre hay personajes que se a-  
poderau de la voluntad de  
su creador... ¡Esto es arte!, ¡Es-  
to es creatividad!»

Muchas han sido

"las Madamme Bobary" que se me han muerto en mis cuadros; muchas, muchísimas las obras que he firmado después de ser incapaz de modificar lo que en ellas iba sucediendo en contra de mi voluntad. Esto de la Pintura es la desolación de la quimera, a pesar de que lo bello sea el reflejo del bien, al ser el Dolor una afirmación de la existencia de Dios.

Pro he dicho muchas veces: "Pinto mucho para morirme menos" y, cuando me llegue el momento de morirme más, también a mi pesar, tal vez sean las madamme Bobary de mis cuadros, los locos, los toreros, los Cristos, las máscaras horrachas, los campesinos, los frailes, frailetes, las virgenes y beatas, los que me den su ausencia...+

~66~

Dor que yo nunca pinté  
para comers, que el pinta  
para comer mi come mi pinta,  
mi podrá nunca sonar, como  
yo, con que lo lloren todas  
sus Madamme Bobary y  
todas sus Mariquitas Pi-  
nedas.-

E. P. S. J. -